LA NOUVELLE TRIBULISTE Hebdomadaire togolais d'investigation, d'analyses, et de publicité

Double ta
Chance avec
Loto Matinal!



N° 346 du jeudi 04 juillet 2024 / Prix: 250 F CFA

OTR / VÉHICULES ÂGÉS DE PLUS DE 5 ANS

Dépréciation en vigueur jusqu'au 20 décembre



AKOKO KOMLANVI

« Représenter toutes les femmes togolaises aux Jeux Olympiques »



ELOI ADJAVON

Les chemins du triathlon mondial vers Paris 2024







TOGO

Un rapport sur la viabilité des entreprises en préparation

Une version provisoire du rapport sur la viabilité des entreprises au Togo a récemment été rendue disponible. Le rapport final devrait être publié au cours des prochaines semaines selon le ministère de l'Investissement.

Un rapport sur la viabilité des entreprises est en cours de préparation au Togo, à l'intention d'investisseurs et autres acteurs de l'écosystème

L'étude entrepreneurial. menée par le ministère de la promotion de l'Investissement couvre la période 2015-2020. Une version provisoire a

récemment été présentée lors d'un atelier de validation auquel ont assisté des représentants de la cellule présidentielle pour le suivi des projets prioritaires, du Secrétariat d'État chargé de l'inclusion financière, de la Cellule Climat des Affaires, des ministères de l'Economie et du Commerce, ainsi que des représentants du secteur privé.

La rencontre a permis d'identifier les principaux facteurs de mortalité des entreprises sur la période prise en compte. L'agence Ecofin mentionne que cette étude entre dans le cadre

du Projet d'Appui à la Promotion de l'Investissement et au Développement des Public-Privé Partenariats (PAPIDPPP), par la Banque africaine de développement et le gouvernement togolais.

ENTREPRISE

La place des TPME dans le secteur privé

Les Très petites, petites et moyennes entreprises « sont au cœur de l'action du Gouvernement depuis plusieurs décennies » a rappelé la ministre togolaise du Commerce, Kayi Mivedor, évoquant les multiples initiatives de l'Etat en faveur des TPME.

Très petites, petites moyennes entreprises génèrent 75% des emplois du privé togolais, à en croire Rose Kayi Mivedor (photo), la ministre du Commerce qui met en lumière le caractère indispensable de leur rôle dans le développement socioéconomique durable du pays.

Une TPME crée en moyenne 3 emplois, précise l'agence Ecofin. Et cette catégorie d'entreprises forme plus de 90% du tissu économique

togolais, générant 60% des emplois globaux et contribuant à hauteur de 40% au PIB.

Cela explique les nombreuses mesures d'accompagnement prises par les autorités en faveur de ces entités vulnérables, dont la charte des TPME qui facilite la

mise en place d'un appui adapté. L'Agence nationale de développement des Très Petites, Petites et Moyennes Entreprisesa (ADTPME) aussi été créée pour centraliser et piloter toutes ces initiatives.

JOURNÉES DE L'ARTISANAT TOGOLAIS

Les innovations de la 4ème édition

La 4ème édition des journées de l'artisanat togolais (JAT) a démarré vendredi dernier. C'est une initiative de l'Union des Chambres Régionales des Métiers (UCRM) qui a été lancée à Lomé par Kayi Mivedor, ministre du Commerce, de l'Artisanat et de la Consommation Locale. Ces journées constituent une occasion pour les autorités de rendre visible le secteur artisanal et de promouvoir la consommation des produits togolais. Cette édition 2024 porte sur le thème « l'artisanat, moteur de développement économique et social ».

« C'est un thème qui dit long, parce que le secteur artisanal contribue énormément au Produit intérieur brut (PIB).

Nous voulons à partir de ce thème faire développer nos entreprises artisanales, afin que nous puissions contribuer considérablement à l'effort économique du gouvernement », a déclaré Issa Mohamed, le président de l'union des

régionales de chambres métiers (UCRM).

« L'artisanat, moteur de développement économique, c'est pour nous permettre de mettre en exergue toute la contribution que le secteur de l'artisanat fait dans notre pays en termes de création d'emploi », a affirmé la ministre Kayi Mivedor dans son discours de lancement. Selon elle,



cette thématique traduit la vision du chef de l'Etat et son gouvernement par rapport à l'artisanat togolais.

Il est prévu pour cette édition, un programme riche en couleurs qui inclut tous les artisans de toutes les régions du pays. Plusieurs activités seront au rendez- vous, à Cette initiative va permettre savoir la promotion des encore une fois aux autorités

produits togolais à travers les mini-expositions et ventes, des activités de reboisement dans toutes les préfectures, des activités de salubrité publique. des conférences débats, des sensibilisations et formations, des journées portes ouvertes,

Cette initiative va permettre

de réfléchir ensemble sur les enjeux et défis liés au secteur de l'artisanat. A cet effet, la ministre Kayi Mivedor invite les autorités locales à soutenir davantage la chambre des métiers de l'artisanat pour une célébration réussie de cette 4ème édition.

Le secteur de l'artisanat compte plus de 165 métiers regroupés dans huit branches d'activités classés trois groupes notamment l'artisanat de production et de transformation, l'artisanat de services et l'artisanat d'art. Il contribue à hauteur de 18% au PIB. La 4ème édition des journées de l'artisanat togolais prend fin le 12 juillet prochain.

OTR / VÉHICULES ÂGÉS DE PLUS DE 5 ANS

Dépréciation en vigueur jusqu'au 20 décembre

L'Office Togolais des Recettes (OTR) a décidé de prolonger la réduction de 30% sur la valeur des véhicules âgés de plus de 5 ans, initialement prévue pour prendre fin le 30 juin 2024, jusqu'au 20 décembre 2024.

La décision a été publiée vendredi 28 juin 2024 dans un communiqué officiel. Cette initiative vise à alléger la charge fiscale sur la mise à

consommation des véhicules âgés en souffrance sous douane. Cette prolongation répond également préoccupations exprimées par

les importateurs concernant les conditions économiques actuelles.

« Les importateurs et toutes les parties concernées doivent se conformer aux dispositions en matière d'évaluation des véhicules mis à la consommation, y compris ceux en transit. Il est impératif que ceux bénéficiant de la dépréciation de valeur se conforment aux règles en vigueur en liquidant et en payant les droits dus d'ici le 31 décembre 2024. Au-delà de cette date limite, toute dépréciation accordée sera automatiquement annulée », a indiqué le Commissaire Général de l'OTR, Philippe Kokou Tchodie.

Cette mesure intervient dans un contexte où l'OTR cherche à équilibrer la facilitation des activités économiques liées à l'importation de véhicules, tout en garantissant la conformité aux régulations fiscales en vigueur.

CONAPP

Des journalistes sensibilisés sur la loi d'accès à l'information publique

Dans le cadre du projet « Promouvoir la Liberté d'Expression et des Médias et protéger les Défenseurs des droits de l'homme au Togo », le Conseil National des Patrons de Presse (CONAPP) a organisé vendredi dernier 28 juin 2024 à Lomé, un atelier national sur la sensibilisation et la formation sur la loi d'accès à l'information et à la documentation publique au Togo. Cet atelier organisé à l'endroit des journalistes rentre dans le cadre du renforcement de la collaboration entre les détenteurs de l'information publique et les médias.

Charles YAO

Financé l'Union par Européenne et porté par l'Observatoire Togolais des Médias (OTM) et l'Institut PANOS et FEMEDEV, dans le cadre du projet « Promouvoir la liberté d'expression et des médias et protéger les Défenseurs des droits de l'homme au Togo », cet atelier de sensibilisation et de formation sur la loi d'accès à l'information et à la documentation publique au Togo a réuni des acteurs institutionnels et cinquante iournalistes.

« Depuis 2016, il y a une loi qui a été votée au Togo qui donne l'accès à l'information et à la documentation publique et qui devrait faciliter non seulement le travail des journalistes mais la compréhension des citoyens et des populations en général des actions et des politiques publiques. Nombreux sont les médias qui se trouvent parfois dans l'incapacité d'avoir l'information venant de l'autorité malgré l'existence de cette loi. Donc le CONAPP, dans le cadre du projet initié par l'Union européenne pour promouvoir la liberté de presse et des médias et protéger les droits de l'homme, a soumis un projet de campagne nationale de



formation et de sensibilisation sur la loi à l'accès à l'information et à la documentation publique pour permettre de renforcer la collaboration entre les détenteurs de l'information publique et les médias prioritairement et au-delà tous les citoyens », a expliqué Germain Pouli, président du CONAPP.

Des exposés ont fait l'objet de communication au cours de cette rencontre, à savoir les principales dispositions et les points saillants de la loi d'accès à l'information et la documentation publiques au Togo ainsi que son d'application, décret modalités de recours à la loi d'accès à l'information et la documentation publiques au Togo, ses forces et faiblesses,

Les exposés ont été suivis de débats et de discussions entre les participants et les experts formateurs.

L'accès à l'information est importante, car celui qui détient l'information, a le pouvoir dit-on. Cette loi d'accès à l'information et à

la documentation publiques au Togo a été élaborée pour garantir l'accès des citoyens et des journalistes informations et documents publics, renforçant ainsi la redevabilité des dirigeants. En adoptant cette loi, les pouvoirs publics avaient à cœur de garantir l'accès de la population en général et des journalistes ou professionnels des médias en particulier à l'information et à la documentation publique et ainsi renforcer la redevabilité des dirigeants. La mise en œuvre de cette loi depuis 2016 a nécessité une collaboration accrue entre le gouvernement, les organisations de la société civile et les organisations professionnelles de la presse représentant les journalistes », a indiqué Antoine Afanou, représentant du ministre de la Communication et des

Le CONAPP compte élaborer un guide pour faciliter l'accès à l'information dans les institutions de l'Etat.

DÉVELOPPEMENT PERSONNEL

Toasmasters International célèbre ses 15 ans au Togo

Toasmasters International a célébré son jubilé de cristal marquant les 15 ans d'existence de Toasmasters au Togo, lors d'un dîner de gala à l'endroit des membres. Ce jubilé est donc un moyen de célébrer l'évolution de l'organisation, marquée surtout par l'importance du travail que les pionniers ont fait durant les 15 ans.

Né du constat selon lequel notamment sa voix, sa prise s'exprimer en structurer ses pensées, etc., est un exercice qui peut parfois tétaniser, voire priver une personne de toute sa joie à cause de la peur, le Toasmaster a vu le jour pour aider à corriger ces manquements et permettre de se départir de cette peur, amener l'homme à savoir gérer un personnel, gérer un groupe, faire des projets, à savoir se projeter et apporter du mieux là où on pense que ça ne va pas.

« Quand on met au monde un enfant et que cet enfant atteint l'adolescence, il y a beaucoup de changements qui s'opèrent au niveau de cet enfant

public, de décision, sa personnalité, son corps, bref, beaucoup de choses changent. Il en est de même pour notre mouvement après 15 ans. Nous avons pris de l'envergure sur le plan de l'extension, nous avons quitté l'étape d'une division pour une deuxième division », a expliqué Dr Thierry Gaba, directeur de secteur au Toastmasters.

> « A l'orée donc de ce jubilé de cristal, nous passons à trois divisions. Ca veut dire que Toasmasters s'étend au Togo, buisque nous avons commencé avec 11 clubs. Et maintenant, nous sommes à 30 », a-t-il ajouté.

> Cette soirée a été marquée



par une série de récompenses à pionniers et aux leaders. « Les leaders au Toastmasters sont jugés sur des marqueurs. Pour cela, plusieurs leaders ont été récompensés au cours de la soirée. Ces leaders reçoivent des critères de l'administration, qui enseignent comment rédiger un courrier du secrétariat, la mission d'amener les personnes à faire des cours du Toasmaster, etc. Si vous arrivez à faire adhérer les gens, les amener à

payer leurs cotisations, etc., ces éléments qui sont des rubriques d'actions sont notés et un club bien géré c'est à dire qui atteint 10 points est un club remarquable donc, le leader est récompensé », a expliqué Dr Thierry Gaba. « Le temps passe, alors sachons reconnaître le mérite des gens avant que la vie n'en décide autrement. », a-t-il ajouté.

Les caractéristiques du Toasmaster sont l'évaluation sur les qualités du leadership, vaincre sa peur en public et savoir manager l'homme.

Le Toasmaster Togo a commencé avec un club qui, après, a donné jusqu'à trois clubs formant un secteur. L'évolution est allée jusqu'à 11 clubs donnant lieu à trois secteurs pour une division. Chaque pays a sa division et l'ensemble des divisions forme un district. L'ensemble des districts forme le Toasmaster International.

Pour les responsables du Toasmaster, celui qui sent le besoin qu'il lui manque quelque chose, le fait de s'exprimer en public, manque d'assurance de parole, manque de structuration de parole, celui qui peine à diriger une équipe, etc, cette personne doit se faire accompagner par le mouvement Toasmaster.

LOTERIE NATIONALE TOGOLAISE

LONATO: Double ta Chance avec Loto Matinal!

La Loterie Nationale Togolaise (LONATO) a rencontré la presse jeudi dernier à son siège pour informer les parieurs de l'introduction d'un troisième tirage quotidien dans son portefeuille dès le 1er juillet 2024. Il s'agit de « Loto Matinal ».

—— Nicolas EDORH



L'activité de la LONATO a pris une autre tournure depuis un an. Les efforts entrepris par l'entreprise dans la modernisation de l'environnement de jeu induit plusieurs avantages qui lui permettent justement continuer dans une dynamique de progression. Le nombre de points de vente a augmenté, passant de 850 à plus de 2000 actuellement. « C'est ce qui justifie cette nouvelle offre que nous introduisons. Les fondamentaux que nous conservons, c'est que nos parieurs peuvent jouer jusqu'à 5 minutes avant l'heure de tirage. L'autre point important avec Loto Matinal, c'est que le payement se fera sur le compte du parieur. Le lancement de ce nouveau produit répond à notre souci constant d'amélioration de

nos services et d'optimisation de nos offres », a déclaré Kokouvi Amédomé, Directeur Marketing et Innovation de la LONATO. « Nous passons ainsi à 12 tirages par semaine », précise-t-il.

Le tirage « Loto Matinal » aura lieu de lundi à samedi à 09 heures. La mise minimale sera à 100 FCFA par ticket et les parieurs ont la possibilité de parier sur 10 grilles par ticket comme pour tous les autres produits déjà disponibles.

En plus des Nap, Perm, Bankers et Turbo commercialisés sur les anciens produits, la LONATO offre sur le Loto Matinal, l'option « Double Chance ». « Loto Matinal apporte une nouveauté. Si vos numéros sortent dans les 5 premiers ou 5 dernières



positions, vous gagnez en sachant que toutes les 90 boules sont tirées. C'est un produit de type 5-90 », explique

seront invités à se rendre dans une agence de la LONATO ou à la Direction Générale », renseigne Kokouvi Amédomé.



le Directeur Marketing et Innovation de la LONATO.

« Pour le paiement des gains, il n'y a aucun souci à se faire. Les parieurs pourront se faire payer leurs gains inférieurs à 500 000 FCFA dans tous les points de vente sur toute l'étendue du territoire national, quel que soit le lieu de validation des tickets. Mais pour les gains supérieurs à 500 000 FCFA, les parieurs

Arnaque sur les réseaux sociaux

L'autre point important de cette rencontre avec la presse est le phénomène de l'arnaque sur les réseaux sociaux dont la LONATO est victime. « La Direction Générale a constaté que certains individus mal intentionnés se faisant passer comme personnel de la LONATO, créent des

groupes sur les réseaux sociaux qu'ils utilisent pour arnaquer d'honnêtes citoyens. Parmi ces groupes, on peut citer par exemple Les Victorieux en LONATO, MAISON **GAGNANT** LONATO, VICTOIRE informe l'institution.

Le mode opératoire de ces arnaqueurs, selon l'entreprise, consiste à intégrer des numéros de téléphone sur une plateforme de discussion. Ensuite, ils font croire à leurs victimes qu'ils détiennent des numéros gagnants aux tirages de la LONATO et leur demandent de verser des sommes d'argent pour les obtenir. Ils affichent de fausses pièces d'identité qui indiquent qu'ils font partie du personnel de la LONATO, des tickets falsifiés considérés comme gagnants, ainsi que des numéros de téléphone de prétendus gagnants.

« Ces agissements constituent de la pure arnaque et sont sévèrement punis par la loi. C'est le lieu de rappeler aux parieurs et à la population que la Direction Générale de la LONATO ne propose pas et n'a jamais eu à proposer des numéros gagnants à l'endroit des parieurs », fait savoir la LONATO qui réserve des poursuites judiciaires à ces faussaires.

La LONATO continue de rapprocher ses services de la clientèle et s'inscrit résolument dans la protection des populations et des parieurs contre les arnaqueurs.

BRVM

Parfait Kouassi reconduit à la tête du conseil d'administration

Dr Parfait Kouassi est reconduit pour un second mandat à la tête du conseil d'administration de la BRVM, la bourse régionale de l'UEMOA. Il a été réélu à l'unanimité des membres du conseil qui s'est réuni à la faveur de l'assemblée générale mixte de la BRVM, tenue ce 25 juin à Abidjan.

Ce plébiscite vient saluer les réalisations du marché sous son magistère au cours de ces cinq dernières années. En 2020, un peu plus d'un an après son élection, il a mené avec succès les négociations pour une nouvelle convention

de concession de service public de bourse avec les Etats de la région, pour permettre à la BRVM de poursuivre ses activités pour les 20 années à venir. En outre, il a impulsé une série de réformes destinées à consolider la



reprise du marché et renforcer sa capacité de résilience et son dynamique. Des reformes dont les effets sont perceptibles.

L'on notera titre

d'illustration, une progression de l'indice principal BRVM Composite passée de 172,24 points à 214,15 points entre 2018 entre 2023, le bond remarquable de 120.8% de la capitalisation globale (Action + Obligation) sur la période à 18 269 milliards de FCFA en 2023 ou encore l'entrée à la cote de deux nouvelles sociétés.

pharmacie, Docteur en Parfait Kouassi l'Ivoirien est surtout réputé pour ses

qualités de manager. Cet administrateur de sociétés Certifié de Sciences Poa présidé l'Ordre des Pharmaciens de Côte d'Ivoire et l'Inter Ordre des Pharmaciens d'Afrique (IOPA). Il a également occupé les fonctions de PDG du groupe pharmaceutique GOMPCI-DPCI.

Pour rappel, Dr Parfait Kouassi avait été élu en décembre 2018 suite à la démission de l'architecte sénégalais Pierre Goudiaby Atepa.

JO PARIS 2024 / AVIRON

Akoko Komlanvi: « représenter toutes les femmes togolaises aux Jeux Olympiques »

Après être devenue championne nationale d'aviron au Togo, une bourse de la Solidarité Olympique a permis à Akoko Komlanvi de déménager sa base d'entraînement en Tunisie et de réaliser son rêve de toujours : se qualifier pour les Jeux Olympiques.

La rédaction du Comité International Olympique (CIO) allume ses projecteurs sur notre compatriote. Akoko Komlanvi aura les yeux du Togo rivés sur elle aux Ieux Olympiques de Paris 2024. Qualifiée en skiff en octobre dernier lors de la régate africaine de qualification olympique du monde d'aviron 2023 qui s'est tenue à Tunis, en Tunisie, Komlanvi se souvient de l'enthousiasme qu'elle a ressenti lorsqu'elle a appris qu'elle se rendait aux Jeux : « Je suis si fière d'être la première togolaise athlète qualifié pour Paris 2024 », a déclaré Komlanvi. « J'étais très excité de célébrer avec mes amis et ma famille. Tout le monde est tellement fier de moi, et je suis aussi fier de moi parce que j'ai donné tout ce que je pouvais. Ma préparation était parfaite ».

Ramer autour des obstacles

Ayant grandi près du lac Togo à Agbodrafo, Komlanvi a rapidement été attirée par l'aviron. À l'âge de huit ans, elle avait contacté l'entraîneur du club d'aviron local pour lui demander de se joindre à lui. Son nouvel entraîneur a reconnu son talent pour ce sport après seulement deux semaines sur l'eau et, après des années de séances du matin et du soir tous les jours du semaine - elle est devenue multiple championne togolaise.

Malgré ce succès, Komlanvi n'a pas pu atteindre son plein potentiel. C'est alors que la Solidarité Olympique et son programme de bourses pour athlètes sont intervenus.

« Quand i'ai été choisi bour le programme de la Solidarité Olympique, ce fut une grande joie pour moi et ma famille, car j'ai travaillé longtemps pour cela et c'est mon rêve », a déclaré Komlanvi. « Cela a été très bénéfique pour moi et pour mon pays. Mon logement, ma convalescence, mes déplacements, tout est pavé par la bourse, et elle m'a aussi permis de participer à de nombreuses compétitions internationales et donc de me qualifier pour Paris 2024. C'est aussi grâce à cette bourse que je suis ici en Tunisie. »

Afin de réaliser son potentiel, Komlanvi avait besoin d'un meilleur équipement et de meilleures ressources que ceux dont elle disposait dans son pays d'origine. Ainsi, grâce au soutien de la Solidarité Olympique, qui a travaillé main dans la main avec World Rowing pour lui offrir les meilleures conditions possibles pour accéder au niveau supérieur, elle s'est installée à Tunis au début de cette année pour suivre une formation intensive de six mois. parcours en vue de Paris 2024.

World Rowing, en coopération avec la Fédération Tunisienne d'Aviron, a joué un rôle déterminant pour Komlanvi et plusieurs autres rameurs boursiers de



la Solidarité Olympique, les aidant à gérer leurs bourses et à organiser leurs séjours au Centre International de Développement d'Aviron du Lac Tunis, garantissant ainsi qu'ils puissent se concentrer pleinement sur leur sport. Là, les athlètes peuvent bénéficier d'un soutien technique de niveau international, ainsi que d'un plan d'entraînement complet et d'un calendrier de compétitions nationales/ internationales élaboré pour leurs besoins.

Au Togo, nous n'avons pas suffisamment de matériel, ce qui rend les choses difficiles et affecte notre préparation. Les bateaux ne sont pas adaptés à l'aviron moderne. Nous avons choisi de nous installer en Tunisie car ils disposent d'un centre doté d'excellentes installations et équipements, tandis que les entraînements sont plus réguliers. Tout est en place pour que nous réussissions.

Jeux olympiques pour l'égalité des sexes

Après avoir prospéré dans son nouvel environnement, Komlanvi a pu réaliser le rêve de sa vie : se qualifier pour les Jeux Olympiques. Mais elle ne devra pas se concentrer uniquement sur l'élément sportif cet été, puisque Paris 2024 sera en passe de devenir les premiers Jeux Olympiques où l'égalité des sexes se déroulera sur le terrain.

« Paris 2024 est très important pour moi sur le plan personnel », a déclaré Komlanvi. « C'est important pour nous les filles parce que nous voulons toutes l'égalité, et cela commence à se réaliser. Nous voulons que les filles et les garçons soient au même niveau, qu'ils se soutiennent et s'entraident pour atteindre des sommets encore plus élevés. Cela signifie qu'il n'y aura pas de discrimination. Je veux que les femmes continuent à travailler dur pour prouver à tout le monde que nous en sommes capables. »

En tant que femme sportive, Komlanvi était souvent confrontée au doute et à la négativité des autres, qui lui disaient qu'elle ne pouvait pas réaliser ses objectifs et ses rêves. Heureusement, elle a pu se tourner vers sa coéquipière et partenaire d'entraînement, Claire Akossiwa Ayivon, pour trouver un modèle de ce qui était possible pour une rameuse au Togo.

Soutenue par une bourse de la Solidarité Olympique,

Ayivon a participé aux Jeux Olympiques de Rio 2016 et de Tokyo 2020. « Au niveau national, Claire m'a inspiré. Claire était ma challenger au Togo - nous avons couru et nous nous sommes entraînés ensemble », a révélé Komlanvi. « Tout le monde ici veut regarder les courses entre Claire et moi car elles sont très compétitives. Quand j'ai vu qu'elle avait postulé et obtenu la bourse de la Solidarité Olympique, cela m'a encouragé à travailler encore plus dur. Elle a beaucoup d'expérience, donc je l'ai suivie pour essayer d'atteindre son niveau.»

Plus de 1 300 athlètes soutenus grâce à la Solidarité Olympique

Au total, 1 331 athlètes issus de 159 Comités Nationaux Olympiques (CNO), couvrant 26 sports, ont recu des bourses de la Solidarité Olympique pour Paris 2024. La Solidarité Olympique vise à garantir que les athlètes talentueux de tous horizons aient des chances égales d'atteindre et de réussir sur la scène olympique en fournir un financement crucial pour les aider à financer leurs rêves olympiques. En accordant une attention particulière aux athlètes et aux CNO les plus démunis, les bourses individuelles de la Solidarité Olympique offrent athlètes un soutien financier sous forme de subventions mensuelles qui contribuent à leur préparation et à leur qualification pour les Jeux, que ce soit dans leur pays d'origine ou dans un centre de formation de haut niveau à l'étranger.

TRANSPORT AÉRIEN

La compagnie aérienne Asky prévoit de renforcer sa flotte

L'objectif de cet ambitieux plan dévoilé lors de l'édition 2024 de l'AviaDev Africa, qui s'est achevée le 21 juin dernier à Windhoek en Namibie : ajouter par an, 2 nouvelles destinations à son réseau.

Cependant, selon Martial Tevi-Bénissan, le directeur commercial d'Asky, la mise en œuvre de ce plan est confrontée à une pénurie mondiale d'avions, notamment du modèle Airbus recherché par la compagnie. « La disponibilité sur le marché des avions a été difficile. Au moins, nous avons la possibilité de réviser notre plan parce



que nous ne voulons pas être coincés. Lorsque vous regardez le marché pour cette année, il n'y a presque pas de disponibilité, principalement à cause des retards dans la livraison de nouveaux avions. Si le plan initial n'est pas possible, nous ajouterons un nouvel avion et au moins une destination chaque année », a-t-il déclaré.

Cette ambition affichée par

Asky, en plus de renforcer sa compétitivité sur le marché africain, devrait contribuer à renforcer Lomé où la compagnie communautaire a installé sa base, en tant que hub aérien, à l'échelle sous-régionale.

JO PARIS 2024

Les chemins du triathlon mondial vers Paris 2024: Eloi Adjavon

J'adore qu'un plan se déroule sans accroc. A bien des égards, la ligne classique de la A-Team s'applique à chaque triathlète prêt à débuter à Paris car chacun a vu son projet se concrétiser. Cependant, un athlète en particulier a élaboré un plan qui semble parfois défier toute logique. Quand Eloi Adjavon (TOG) a entamé son parcours vers Paris, il venait à peine de faire ses premiers pas dans le triathlon, alors que le Togo n'avait même pas de fédération nationale pour le soutenir. Pourtant, cet été, il deviendra le premier triathlète togolais de l'histoire des Jeux Olympiques.



« C'est plutôt excitant », a déclaré Adjavon à la rédaction www.triathlon.org. C'était un rêve lorsque je me suis lancé dans ce projet il y a cinq ans. Cela semblait impossible ou du moins très lointain, dans le royaume des rêves, et maintenant que c'est une réalité, c'est excitant et j'ai du mal à comprendre ».

L'idée

La première partie du plan a officiellement débuté en 2019. Ayant bénéficié d'une enfance sportive (Adjavon était un polyvalent avec une expérience principalement en natation), son rêve olympique a été initialement suscité lors des Jeux olympiques de Londres.

« En 2012, j'ai vu une nageuse togolaise qui avait 13 ans et qui était aux Jeux et je me suis dit : «Mec, ça pourrait être moi». » Il lui faudra plusieurs années avant de faire ses premiers pas vers la réalisation de cette ambition naissante. Il a terminé son premier triathlon en mai 2019. « Ensuite, c'était parti. »

« En fait, je ne sais pas pourquoi j'ai choisi le triathlon », ruminait Adjavon. « Cela s'explique en partie par le fait que c'était toujours un sport que j'avais voulu essayer et que j'avais une

formation en natation. Étre le premier triathlète togolais à se rendre aux Jeux lui a également donné ce défi supplémentaire qui me plaisait. Naïvement, je pensais pouvoir m'entraîner pour Tokyo et il y a eu une année supplémentaire à cause du COVID. »

Dans le même temps, les retards induits par la pandémie ont entraîné des annulations de courses et l'absence de fédération togolaise a rendu pratiquement impossible la poursuite de l'épreuve pour Adjavon. « C'était le premier véritable test du projet », a-t-il admis. Au moment critique de la pandémie, il pouvait soit abandonner le plan, soit y aller à fond. Naturellement, Adjavon a opté pour cette dernière solution. Il a joué un rôle clé dans la création de la fédération togolaise et a misé tous ses jetons sur un seul pari : sa qualification à Paris. Le fait que les Jeux se déroulent à Paris apportait également une dimension supplémentaire. « Étant à la fois Français et Togolais, réunir ces deux facettes a aussi donné plus de sens au projet. »

La grande image

C'est ici qu'apparaît le deuxième aspect du projet d'Adjavon. Il a d'abord



poursuivi des études de cinéma à Strasbourg avant de s'installer aux Pays-Bas pour étudier la philosophie afin d'élargir sa vision du monde.

nourrit l'ambition de devenir réalisateur et à ce titre. il s'est inscrit à une école de cinéma. Fort de son parcours académique, il a développé un ensemble de compétences qui le distinguent de ses pairs sportifs et a un projet retraçant son parcours à Paris en vue d'encourager ceux qui pourraient le suivre.

Une grande partie de la motivation d'Adjavon vient donc de son désir d'inspirer d'autres joueurs qui pourraient suivre. Cependant, même s'il avait un plan audacieux de qualification pour Paris et de le documenter, il restait la simple question de savoir comment il allait concrétiser ce projet.

Adjavon a effectué sa première titularisation internationale fin 2021 lors de la Coupe d'Afrique à Dakhla. L'année suivante, il se lance et fait face à une avancée considérable. « Je ne sais même pas si je pourrais dire que j'ai fait dix triathlons avant la première course internationale », a-t-il admis. « C'était donc à la fois sauvage et en même temps une transition en douceur. Lors de la première course, j'étais tellement stressé. »

Point critique

Tout comme les marins acquièrent le pied marin au fil du temps, Adjavon a rapidement trouvé le pied marin pour le triathlon. En même temps, ce n'est qu'à la fin de l'année 2023 que sa mission olympique lui a semblé vraiment possible. « En 2023, j'ai participé à quatre courses au début de l'année et j'ai marqué zéro point, alors je me suis dit : « Bon, c'est probablement fini. C'est ce qui a fait que les deux Championnats d'Afrique ont été décisifs. »

Les championnats de distance sprint sont arrivés premiers à Maurice et il s'est classé 7ème. Peu de temps après, il s'attaque à l'épreuve de distance standard en Égypte et décroche la 5e place. En Egypte, Adjavon a battu ses rivaux pour une éventuelle place au New Flag Africain à Paris et les points qu'il a reçus ont permis de maintenir le projet en vie. Sa détermination redoublée, il s'installe à Montpellier pour les huit derniers mois du projet et parvient à décrocher sa place à Paris grâce au parcours d'universalité.

Une fois qualifié, un nouveau défi se présente à lui. Adjavon se présentera aux Jeux Olympiques sans avoir déjà participé à une Coupe du Monde ou à une épreuve du WTCS. Dans cette optique, Adjavon a adapté sa formation en conséquence.

« Nous essayons vraiment de nous concentrer sur la natation parce que c'est mon sport le plus faible en ce moment. Je sais que cela va être un pas en avant, donc notre objectif est d'essayer d'améliorer un peu la maîtrise de la natation en eau libre afin de réduire l'écart autant que possible et de rester dans la course le plus longtemps possible. »

Au futur

Au fil des années, l'Afrique du Sud a été une force importante dans le triathlon africain tandis que Jawad Abdelmoula (MAR) a défendu le drapeau du Maroc avec ses apparitions sur les podiums du WTCS

et de la Coupe du monde. Le statut d'Olympien d'Adjavon représente un nouveau pas en avant dans un contexte plus large.

« Le projet est également né d'une volonté de faire progresser le sport en Afrique, et pas spécifiquement le triathlon. Il existe de nombreux sports dans lesquels l'Afrique est sous-représentée, non pas à cause d'un manque de niveau mais plutôt à cause d'un d'investissement, mangue essentiellement en termes de financement, de temps et d'expérience ».

Il a souligné l'essor du cyclisme en Afrique de l'Est et espère un héritage similaire dans le triathlon. « En montrant que je peux le faire, j'espère que j'inspirerai d'autres personnes et que les instances dirigeantes investiront dans la recherche de talents. Il n'y a aucune raison pour qu'il n'y ait pas plus d'athlètes africains dans le sport du triathlon. »

Un pays, un continent et tout un sport auront donc les yeux rivés sur Eloi Adjavon à Paris. La première partie de son projet l'a porté au sommet du triathlon et la deuxième partie pourrait bien lui donner encore plus de succès.



Récépissé No 0546/31/05/16/ **HAAC**

Djidjolé - Batomé, von après Maison Suzanne AHO, en face de l'église EAC-TOGO Tél: 90 03 83 30 / 98 01 82 02 www.lanouvelletribune.net

Directeur de la Publication

Elom K. ATTISSOGBE Tél: (+228) 91 90 48 04 / 98 01 82 02

> Rédacteur en chef Nicolas EDORH

Rédaction

Elom ATTISSOGBE Nicolas EDORH Béatrice AGBODJINOU

Infographie La Nouvelle Tribune

Impression

SDR

Tirage 2.500 exemplaires



La Banque Autrement

https://togo.coris.bank





